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СИЛЬНЫХ МОРОЗОВ НЕ БУДЕТ

Как сообщает Узгидромет, сильных морозов 
во второй половине декабря не ожидается. 

Ночная температура воздуха будет колебаться 
от 0…-5 градусов до −3…−8, дневная — от +5…+10 
градусов до +7…+12. На следующей неделе 
возможны осадки в виде дождя или снега, после 
осадков не ожидается.

ГДЕ УСТАНОВЯТ НОВОГОДНИЕ ЕЛКИ

Новогодние мероприятия в Ташкенте начнут-
ся 27 декабря и продлятся до 8 января. Главная 
елка будет установлена у Национальной библиотеки. 
Посетить ее можно будет уже с 28 декабря.

Другие места проведения новогодних меро-
приятий: комплекс «Food City» в Бектемирском 
районе, в парке «Фуркат», центральных парках 
в Мирзо-Улугбекском и Сергелийском районах, «Янги 
Узбекистон», «Локомотив», «Анхор», «Tashkent City»,  
«Сеул», имени Гафура Гуляма, «Ашхабад». А также 
на центральных площадях и в крупных столичных 
торговых центрах.

НЕ СПРАВИЛСЯ С УПРАВЛЕНИЕМ 

Вчера утром на улице Зарафшан в Учтепин-
ском районе произошло дорожно-транспортное 
происшествие с участием электробуса «Yutong», 
двигавшегося по маршруту № 53.

Как проинформировала пресс-служба АО «Тош-
шахартрансхизмат», «водитель не справился 
с управлением из-за гололедицы и въехал в столб 
на обочине дороги». По данным компании, 
пострадавших в результате ДТП нет, электробус 
получил технические повреждения. 

МОБИЛЬНЫЕ ГЕНЕРАТОРЫ 
ДЛЯ ЛОКАЛЬНЫХ КОТЕЛЬНЫХ

ИП ООО «Veolia Energy Tashkent» установило 
мобильные генераторы для своих локальных 
котельных. 

Всего в столице теперь насчитывается 31 
генератор для нужд локальных котельных, 
которые предназначены для поддержания их 
работоспособности. Они обеспечат бесперебойное 
функционирование котельного оборудования при 
отключении электричества. 

Также «Veolia Energy Tashkent» установила два 
генератора общей мощностью 210 кВт на локальных 
котельных, снабжающих теплом школы № 1 и 
№ 111 Алмазарского района, которые столкнулись с 
отключением электричества. Помимо этого, в каждом 
районном управлении компании имеется резервный 
генератор для оперативного реагирования на случай 
отключения электроэнергии.

ТАШКЕНТ В ЛИДЕРАХ РАЗВИТИЯ ИКТ

Эксперты Института макроэкономических и 
региональных исследований (ИМРИ) составили 
рейтинг регионов Узбекистана на основе индекса 
развития ИКТ. 

В ходе анализа были получены следующие 
ключевые результаты. Прежде агрегированный 
индекс развития ИКТ для Узбекистана в период 
2015—2022 годов вырос с 5,55 до 6,20. Лидером 
развития ИКТ со значением индекса 8,92 стал 
Ташкент. В тройку лидеров также вошли Навоийская 
(6,78) и Самаркандская (6,39) области.

Индекс состоит из 11 показателей, распределен-
ных на три субиндекса: доступ, использование и 
навыки ИКТ. «ИКТ-инфраструктура» содержит пять 
показателей, а «Использование ИКТ» и «ИКТ-навыки» 
состоят из трех факторов каждая.

РЕЙСОВ СТАНЕТ БОЛЬШЕ

Авиакомпания «Uzbekistan Airways» ввела до-
полнительные рейсы перед Новым годом. Также 
АО «Узбекистон темир йуллари» поставило до-
бавочные поезда в несколько городов.

Как сообщили в пресс-службе авиакомпании, 
«Uzbekistan Airways» ввела из Ташкента в Ургенч пять 
рейсов, в Бухару — четыре, в Нукус — три, в Термез — 
два. Также по одному перелету запланировано 
в Фергану, Карши и Наманган. 

АО «Узбекистон темир йуллари» организовало 
добавочные поезда в Ургенч, Нукус, Самарканд 
и Карши. Более того, на днях компании «Uzbekistan 
Airways» и «Узбекистон темир йуллари» предостави-
ли новогодние скидки для студентов на внутренние 
направления в размере 50 процентов. Кроме 
этого, компания «Silk Avia» ввела для студентов 
скидки на время новогодних каникул. С 23 декабря 
по 7 января авиабилеты можно будет купить на 50 
процентов дешевле.

ВЫСТАВКА УЗБЕКСКОГО ЯЗЫКА 
В Республиканской детской библиотеке открылась 

выставка, посвященная исследованию узбекского 
языка. 

Она объединяет две важные темы — образ детства 
в творчестве художников 1930-х годов и изменения 
графики узбекского языка в ХХ веке. В экспозиции 
представлены экспонаты из Национального архива 
республики и Государственного музея искусств (ГМИ) 
Узбекистана.

Раскрывая первую тему, сотрудники библиотеки 
рассказывают о творчестве сестер Кашиных. 

На выставке представлены редкие предметы: плака-
ты Надежды Кашиной из собрания ГМИ Узбекистана 
и книжка-картинка Нины Кашиной из архива детской 
книги библиотеки.

Второе тематическое направление выставки 
представляет собой краткое введение в историю 
письменности Узбекистана, демонстрируя сложный 
и долгий путь изменений графики узбекского языка в 
XX веке. Его иллюстрируют книги 1940-х — 1990-х го-
дов, изданные в нашей стране, из коллекции 
библиотеки. У всех книг разные оформители — 
Владимир Рождественский, Искандер Икрамов, Анато-
лий Бондарович, Анатолий Ошейко. Также представ-
лена небольшая визуальная хронология, созданная 
командой «Type.today» — журнала о типографике 
и онлайн-лаборатории экспериментальных шрифтов.

Вход на выставку свободный, а продлится она до 
1 марта следующего года.

CКАЗОЧНОЕ ЛЕДОВОЕ ШОУ

В ледовом дворце «Alpomish» пройдет ледовое 
шоу «Эльза и Анна — Новогодние приключения».

Это мюзикл с ярким шоу от детей-актеров и 
танцоров. Состоится и цирковое шоу. Не обойдется 
представление и без  Деда Мороза, Снегурочки и  
символа наступающего года — Дракона.

КАК ИЗМЕНИТСЯ АЭРОПОРТ

Компания «Uzbekistan Airports» приоткрыла дета-
ли реконструкции в аэропорту Ташкента, которая 
продлится до конца 2025 года. 

Площадь международного терминала увеличится 
вдвое, изменится подъезд к зоне вылета, залы 
прилета и вылета объединят в единый комплекс, 
а на втором этаже появится открытая терраса.  

После завершения реконструкции пропускная 
способность аэропорта увеличится до 13 миллионов 
пассажиров в год.

В зоне прилета также появится новая зона 
паспортного контроля из 48 каналов прохода 
пассажиров. Действующий зал прилета также будет 
реконструирован — число багажных каруселей 
увеличится с четырех до восьми, что позволит 
обслуживать большее количество авиарейсов.

Проектом предусмотрена огромная зона для 
встречающих — 6 200 кв. м, что по размерам превысит 
нынешний зал прилета.

Согласно проекту, в зале вылета предусмотрено 
строительство новой зоны регистрации пассажиров, 
состоящей из 50 стоек регистрации, стойки приема 
негабаритного багажа, стоек самостоятельной 
сдачи багажа, а также зоны таможенного контроля 
и контроля багажа.

Кроме того, расширится зона досмотра 
на авиационную безопасность. Увеличится и зона 
ожидания посадки — будет достроен накопитель 
на 800 посадочных мест и фуд-корт.
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В нашей стране проводятся масштабные реформы по созданию благоприятных условий для ведения 
предпринимательской деятельности, дальнейшему совершенствованию системы защиты прав и законных 
интересов субъектов предпринимательства.

В частности, результативны практические усилия по развитию сельскохозяйственного предпринимательства 
и созданию для этого благоприятной бизнес-среды.

В этом смысле в новой редакции Конституции усилены конституционные гарантии предпринимательской 
деятельности, а признание прав частной собственности на землю открыло новые возможности для 
предпринимателей и граждан, ведущих деятельность в сельском хозяйстве.

Конституционные гарантии предпринимательской деятельности были дополнительно усилены введением 
в статью 67 Конституции основополагающей нормы «Предприниматели в соответствии с законодательством 
вправе осуществлять любую деятельность и самостоятельно выбирать ее направления». Эта норма очень 
важна для эффективной деловой деятельности.

Во-первых, установление права предпринимателей осуществлять любую не запрещенную законом 
деятельность конституционно гарантировало право предпринимателей на труд во всех сферах и отраслях 
экономики, основной целью которых является получение дохода. На самом деле капитал должен 
беспрепятственно двигаться туда, где есть возможность получить прибыль. Это одно из золотых правил 
рыночной экономики. При этом требуется, чтобы в законодательных актах не было запрета на занятие 
определенной деятельностью.

Во-вторых, право самостоятельно выбирать направление деятельности давало предпринимателям 
возможность разрабатывать и реализовывать свои бизнес-стратегии исходя из собственных пожеланий и 
интересов без произвольного вмешательства других лиц, государственных органов и их должностных лиц.

Эти дополнения, внесенные в Конституцию, выражают важнейшие требования свободной рыночной 
экономики и определяют основной подход государства к эффективной организации предпринимательской 
деятельности. На основе принципа «Разрешена любая деятельность, не запрещенная законом» 
на конституционном уровне закреплены основные критерии государственного регулирования 
предпринимательской деятельности.

Это, в свою очередь, поможет предпринимателям, ведущим деятельность в сельском хозяйстве, действовать 
свободно и эффективно, улучшать деловую среду, развивать внутреннюю и внешнюю торговлю, повышать 
занятость за счет вовлечения населения в предпринимательство.

Здесь необходимо отметить важную роль аграрной сферы в обеспечении экономики и продовольственной 
безопасности. По этой причине поддерживается вопрос перехода от традиционного сельскохозяйственного 
производства к современному и эффективному агробизнесу, который развивается исходя из потребностей 
внутреннего и мировых рынков.

Отсутствие полного внедрения права предоставления собственности на землю на протяжении многих лет 
приводило к недостаточному формированию слоя реальных собственников, земля как реальный товар не 
вошла в рынок, а доверие иностранных инвесторов к национальной экономике снизилось.

С этой точки зрения не будет преувеличением сказать, что Президент страны на встрече с членами 
Конституционной комиссии 20 июня 2022 года подчеркнул, что «в нашем главном законе мы должны усилить 
конституционные гарантии, необходимые для обеспечения защиты частной собственности», что является 
ярким примером сильной политической воли.

В статье 68 новой редакции Конституции впервые закреплена важная норма о том, что «земля может 
находиться в частной собственности на условиях и в порядке, предусмотренных законом и обеспечивающих ее 
рациональное использование и охрану как общенационального богатства».

Это позволило приватизировать земли, принадлежащие гражданам и юридическим лицам. В частности, 
граждане и юридические лица могут приватизировать земельные участки в соответствии с Законом «О 
приватизации земельных участков несельскохозяйственного назначения».

Когда земля принадлежит гражданину на правах частной собственности, собственник получает право 
продавать, дарить, обменивать, закладывать и завещать землю. Самое главное, что выкупить такую   землю для 
государственных нужд государство сможет только с согласия собственника, на основе договора, по рыночной 
цене. То есть эта очень важная конституционная норма служит обеспечению прав и интересов человека.

Рыночная экономика требует, чтобы земля также принадлежала на правах частной собственности. А значит, 
данная норма послужит развитию отношений собственности.

Словом, гарантия предпринимательской деятельности и возможность приватизации земли в соответствии с 
законом в Конституции в новой редакции — это долгожданное преобразование для предпринимателей, в том 
числе для сельскохозяйственных предпринимателей для их эффективной деятельности.

Барно МИРЗАМОВА, 
депутат Законодательной палаты Олий Мажлиса

ГАРАНТИЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

СОСТАВЛЯЕТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНУЮ ДОЛЮ 
ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

КИБЕРМОШЕННИЧЕСТВО

Электронные приложения для онлайн-переводов 
денег не только облегчают бремя людей, но и 
экономят их время. Но есть и те, кто использует эти 
возможности в злонамеренных целях.

Хотя социальные сети стали неотъемлемой 
частью нашей жизни, киберпреступность растет.

Мошенники рассылают пользователям соцсетей 
сообщения вроде: «Мы увеличим ваши деньги», 
«Вы хотите получать большой доход?», «У вас 
наследство от дальнего родственника, живущего 
за границей», «Я болен, хочу оставить тебе свое 
богатство, пожалуйста, заплати за это пошлину». 
Или они предлагают сделать ставку на счет фирмы 
и обещают получить огромную прибыль, передав 
ак-ции от имени фирмы. Те, кто им доверяет, 
переводят свои средства на счета, предоставленные 
этими лицами. Поскольку подобные преступле-
ния становятся все более распространенными, 
увеличивается и число их жертв. В частности, 
согласно последней статистике: 

— 34 процента всех преступлений приходится 
на получение секретного кода банковской карты 
через поддельную ссылку, отправленную с помощью 
мошенничества, такого как финансовая помощь, 
онлайн-кредит, выигрыш в игре;

— 22 процента от общего уровня преступности — 
это получение средств потерпевшего без возврата 
денег и неисполнение договора путем внесения 
авансовых платежей;

— 17 процентов от общего уровня преступлений 
по получению номера карты и секретного кода во 
время телефонных звонков под видом платежной 
компании («Click» и др.) или сотрудника службы 
безопасности банка;

— раскрытие номера и кода карты через торговые 
онлайн-платформы составляет 14 процентов от 
общего числа преступлений;

— 9 процентов всех преступлений совершает-
ся через фейковые онлайн-финансовые биржи 
(«Binance» и т. д.).

В настоящее время разрабатывается проект 
закона о внесении дополнений и изменений 
в Уголовный и Уголовно-процессуальный ко-
дексы, а также в Кодекс об административной 
ответственности за совершение данного вида 
преступлений, предусматривается введение мер 
административной и уголовной ответственности. 
Принятие данного законопроекта создаст право-
вую основу для раскрытия преступлений, 
совершаемых с помощью информационных тех-
нологий, в будущем.

КОНСТИТУЦИЯ —
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Социальный диалог в Узбекистане на самом деле прошел долгий и непростой 
путь своего становления. Хотя Трудовой кодекс с 1996 года предоставлял 
возможность заключения Генерального соглашения по социально-экономическим 
вопросам между профсоюзами, объединениями работодателей и правительством 
страны, в течение долгого времени такое соглашение не заключалось. 

Только в 2011 году было подписано первое Генеральное соглашение по 
социально-экономическим вопросам между Кабинетом Министров Республики 
Узбекистан, Федерацией профсоюзов и объединением работодателей. 

В дальнейшем Генеральное соглашение обновлялось каждые три года на 
новый срок. С 2020 года со стороны работодателей Генеральное соглашение 
подписывается Конфедерацией работодателей Узбекистана. В действующем 
Генеральном коллективном соглашении на 2023—2025 годы отражены следую-
щие основные нормы: проведение трехсторонних консультаций по вопросам 
установления минимального размера оплаты труда, принятие мер по сохранению 
удельного веса оплаты труда в ВВП на уровне не менее 30 процентов; разработка 
концепции перехода от неформальной к формальной экономике, оказание 
содействия реализации прав нестабильно занятых граждан; осуществление 
контроля за состоянием условий труда на рабочих местах, разработка стандартов 
требований и норм по охране труда в сельском хозяйстве; установление 
дополнительных гарантий для женщин и молодежи; содействие созданию 
профсоюзных организаций на предприятиях с иностранными инвестициями, а 
также в хлопково-текстильных кластерах, ежегодное проведение общественных 
слушаний по актуальным социально-экономическим вопросам.

На основе Генерального коллективного соглашения заключено 14 тер-
риториальных, 102 отраслевых коллективных соглашения. На локальном 
уровне действуют 113 174 коллективных договора с охватом 4 645 500 
работников. Профсоюзы страны совместно с социальными партнерами достигли 
определенных результатов в деле совершенствования практики коллективных 
переговоров и повышения действенности коллективных договоров и соглашений. 
Это общественная экспертиза проектов коллективных договоров и соглашений, 
внедрение методики расчета социальной эффективности коллективных договоров, 
а также правила единого переговорного процесса. Вышеуказанные новации 
впоследствии получили законодательное закрепление в нормативно-правовых 
актах. В 2019 году было принято постановление Кабинета Министров за № 553 
«О трехсторонних комиссиях по социально-трудовым вопросам».

В соответствии с данным постановлением образованы республиканская и 
территориальные трехсторонние комиссии по социально-трудовым вопросам. К 
исключительному мандату Республиканской трехсторонней комиссии по  социаль-
но-трудовым вопросам (РТК) отнесено проведение консультаций по применению 
международных трудовых норм и целесообразности ратификации новых 
конвенций МОТ, а также содействие коллективно-договорному регулированию 

социально-трудовых отношений путем заключения Генерального соглашения 
и контроля хода его реализации. Кроме вопросов исполнения Генерального 
соглашения, за прошедшее время Республиканская трехсторонняя комиссия также 
рассматривала вопросы: утверждения образцов документов, необходимых для 
вступления сборщиков хлопка во временное членство профсоюза; утверждения 
Рекомендаций по организованному проведению сбора урожая хлопка-сырца, 
в которых определены минимальные санитарно-гигиенические требования к 
организации хлопкоуборочных работ; одобрения проекта Страновой программы 
по достойному труду; утверждения продолжительности ежегодных удлиненных 
отпусков педагогических работников, а также перечня профессий работников 
транспорта.

Исходя из рекомендаций МОТ приняты меры по повышению эффективности 
социального диалога в сельском хозяйстве. В частности, предоставлена свобода 
объединения и право на коллективные переговоры для сборщиков хлопка, 
восстановлена практика заключения коллективных соглашений на районном 
уровне.  

В сезоне сбора хлопка в этом году Федерация профсоюзов привлекла в 
профсоюзное членство 60,2 процента сборщиков. При этом 48,6 процента 
сборщиков через коллективные переговоры добились повышения оплаты за 
килограмм хлопка ручного сбора. Социальный диалог является действенным 
инструментом влияния профсоюзов на политику заработной платы. 

В настоящее время благодаря успешной тактике коллективных переговоров в 
19 915 коллективных договорах хозрасчетных организаций предусмотрено 
повышение тарифных коэффициентов работников по сравнению с Единой 
тарифной сеткой, благодаря чему 44 процента всех работников внебюджетной 
сферы получают заработную плату, рассчитанную исходя из повышенных базо-
вых ставок.

Учитывая имеющийся гендерный разрыв в оплате труда, а также для 
практической реализации принципа равной оплаты мужчинам и женщинам 
за труд равной ценности в коллективные соглашения и договоры включается 
таблица профессий и должностей, занимаемых преимущественно женщинами или 
преимущественно мужчинами, для которых обеспечивается равная оплата труда. 

В действующем Генеральном коллективном соглашении определена не-
обходимость обеспечения предварительного согласования вопроса перехода 
от тарифной к бестарифным системам оплаты труда с Республиканским со-
ветом профсоюза соответствующей отрасли или его подразделением, а также 
обеспечения участия представителей выборного органа первичной профсоюзной 
организации в оценке ключевых показателей эффективности (KPI) работников. 

В новом Трудовом кодексе значительно повышен статус и расширена сфера 
действия Генерального коллективного соглашения, которое распространяется на 
всех работников и работодателей на территории Республики Узбекистан, а также 
на все органы исполнительной власти.

Закреплено законодательное понятие «комиссий по социально-трудовым 
вопросам», расширены полномочия Республиканской трехсторонней комиссии 
(РТК). Так, в более чем в 25 случаях принятие соответствующих нормативно-
правовых актов предписано производить с участием РТК.  

Например, минимальный размер оплаты труда отныне должен 
устанавливаться Президентом Республики Узбекистан с учетом предложений, 
выработанных Республиканской трехсторонней комиссией по социально-
трудовым вопросам.

Таким образом, профсоюзы выступают за дальнейшее развитие такого 
уникального и универсального механизма решения социальных проблем, каким 
является социальный диалог, будут способствовать активизации и приданию 
системности деятельности всех рабочих групп и самой Республиканской 
трехсторонней комиссии, превращению ее в реальную силу, способную влиять на 
формирование государственной политики в социально-трудовой сфере. 

Махмуджон ИСАЕВ,
заведующий отделом по защите социально-экономических интересов 

трудящихся аппарата ФПУ кандидат технических наук

ÎÏÛÒ ÓÇÁÅÊÈÑÒÀÍÀСОЦИАЛ
ЬНЫЙ ДИАЛО
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В ГУВД города Ташкента прошла пресс-
конференция на тему «Приоритет за законом, 
наказание за преступление неизбежно». В ней 
приняли участие руководитель Информационной 
службы Ташкентского ГУВД Нилуфар Исаханова, 
первый заместитель начальника ГУВД Дониёр 
Ташходжаев, а также представители СМИ.

На пресс-конференции была дана информация 
о проводимой работе в направлении борьбы с 
преступностью, улучшения криминогенной ситуации, 
борьбы с незаконным оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ в Ташкенте.

Как сообщалось на пресс-конференции, с 27 но-
ября 2023 года в целях обеспечения стабильности 
криминогенной ситуации в Ташкенте принимаются 
специальные неотложные меры, направленные 
на прекращение преступной деятельности лиц, 
оказывающих негативное влияние на криминогенную 
ситуацию, и обеспечение порядка. Предписания 
закона выполнены, возбуждены уголовные дела за:

— вымогательство, статья 165 УК (от 10 до 15 лет);
— мошенничество, статья 168 УК (от 8 до 10 лет);
— незаконное хранение оружия, боеприпасов, 

взрывчатых веществ или взрывных устройств, статья 
248 УК (от 10 до 20 лет);

— незаконное изготовление, приобретение, 
хранение и иные действия в целях передачи нар-
котических средств, их аналогов или психотропных 
средств, а также их незаконная передача, статья 
273 УК (от 10 до 20 лет);

— незаконное изготовление, хранение и иные 
действия без цели сбыта наркотических средств, их 
аналогов или психотропных средств, статья 276 УК 
(от 3 до 5 лет);

— хулиганство, статья 277 УК (от 3 до 5 лет).
— За последние семь лет мы все стали 

свидетелями больших политических событий и ре-
форм по инициативе нашего Президента, — сказал 
первый заместитель начальника ГУВД г. Ташкента 
Дониёр Ташходжаев. — В основе этих реформ, 
согласно принципу «Во имя чести и достоинства 
человека», в Новом Узбекистане основное внимание 
уделено обеспечению безопасности и благополучия 
нашего народа.

Еще один важный аспект этих реформ можно 
увидеть в новой редакции Конституции, которая 
недавно была принята путем всенародного 
референдума. Согласно новому Основному закону, 
Узбекистан — суверенное, демократическое, 
правовое, социальное и светское государство с 
республиканской формой правления.

На всех встречах и выступлениях, проводимых 
под руководством Президента, подчеркивается, что  
приоритет за законом, наказание за преступление 
неизбежно. В этом ни у кого не может быть сомнений.

С 27 ноября текущего года совместно с 
Ташкентским городским управлением внутренних 
дел, прокуратурой и Ташкентским городским 
управлением Службы государственной безопас-

ности проводится специальное мероприятие 
«Актуальные 40 дней». 

В рамках специального профилактического 
мероприятия проводится акция, направленная 
на профилактику употребления психотропных и 
сильнодействующих средств.

В результате принятых оперативных мер:
— пресечен незаконный оборот 135 наркотичес-

ких веществ и 19 психотропных веществ;
— задокументировано 3 кг 895 г наркотических 

веществ и 10 878 единиц сильнодействующих 
наркотических средств.

В результате в отношении 116 человек 
были возбуждены уголовные дела и обеспечено 
верховенство закона.

Самое главное, удалось не допустить рас-
пространения этого смертоносного яда среди 
населения и отравления нашей молодежи.

На пресс-конференции также было отмечено, что 
некоторые из арестованных в ходе антикриминально-
го мероприятия «Актуальные 40 дней» в столице 
ведут активную деятельность в социальных сетях.

— Если мы сейчас посмотрим на социальные 
сети и на некоторых молодых людей, они не 
говорят, что станут академиками, инженерами 
или журналистами, как вы, или сотрудниками 
внутренних дел, как мы, они не рвутся бороться с 
преступностью, они подражают тем, кто счита-
ет, что они выше закона, кому преступления 
сходят с рук безнаказанно или кто живет по каким-
то другим правилам...

Они собирают вокруг себя спортсменов, ка-
таются на красивых дорогих машинах... С одной 
стороны, в интернете это выглядит как красивая 
жизнь, но, зайдя внутрь, можно увидеть совсем 
другое. Ни один из наших молодых людей не 
задается вопросами, что это за человек, за счет 
чего или кого он получает доход. 

Если проанализировать нынешние уголовные 
дела, то эти люди устраивают пытки, вымогают 
деньги, обеспечивают тем самым себя и своих 
детей, и такой их образ жизни противоречит 
закону, — заявил Дониёр Ташходжаев.

По словам Д. Ташходжаева, в мероприятиях в 
рамках «Актуальных 40 дней» также выявляются 
преступления, связанные с сильнодействующими 
психотропными и наркотическими средствами.

— В результате оперативных действий из 
незаконного оборота изъято 135 наркотических 
средств, 19 психотропных веществ. За-
фиксировано 3 кг 895 г, то есть около четырех 
килограммов наркотических средств и около 
11 тысяч сильнодействующих психотропных 
средств. В результате в отношении 116 человек 
были возбуждены уголовные дела и обеспечено 
верховенство закона.

Но это только часть. Сейчас найдены новые 
пути оборота таких психотропных веществ. 
Наверное, вы читали в соцсетях: у нас такие люди 

называются «закладчиками», после поступления 
денег на карту они отправляют локацию через 
интернет, а покупатель идет и забирает нар-
котики сам. Мы боролись и с ними, принимали 
меры по их поимке и в одном-двух случаях добились 
результатов, — сказал Д. Ташходжаев. 

Первый заместитель начальника ГУВД г. Ташкента 
Дониёр Ташходжаев опроверг слухи о розыске 
бизнесмена Гафура Рахимова. Он заявил, что 
уголовного дела против Гафура Рахимова нет.

На вопрос журналиста о том, почему рейды против 
криминальных авторитетов проводятся именно 
сейчас, он ответил: «Время пришло — рейды в 
Ташкенте готовились давно».

Дониёр Ташходжаев заявил, что масштабные 
антикриминальные рейды в Ташкенте готовились 
«месяцами и годами» и эти события не имеют ничего 
общего с беспорядками у комплекса «Хумо Арена» 
или аналогичными рейдами в соседних странах.

— Проблему с ОПГ невозможно решить за 1—2 
дня или 1—1,5 месяца. На борьбу с ними уходят 
месяцы, а при необходимости и годы. То есть мы 
следим за ними согласно нашим регламентам, 
приказам и законам. Мы будем фиксировать каждое 
их действие и принимать меры, когда придет 
время, — сказал Д. Ташходжаев.

По его словам, аресты начались только после 
того, как следственный орган убедился, что собрано 
достаточно доказательств вины задержанных.

— Могу вас заверить, это началось не вчера. 
Ничего общего с мероприятиями «Актуальные 
40 дней» это не имеет, просто так совпало. Оно 
обрабатывалось годами, и время пришло сейчас,
— сказал Д. Ташходжаев.

Отвечая на вопрос, не противоречит ли презумп-
ции невиновности тот факт, что лица задержанных 
не закрыты Ташкентским ГУВД на фотографиях и 
видеозаписях, снятых в момент задержания, Дониёр 
Ташходжаев обратился с вопросом к журналисту:

— Как вы думаете, почему фотографии 
разыскиваемых людей обнародованы? Потому что 
люди, которые их видели, узнают их и вовремя 
сообщат нам. В данном случае причина, по которой 
мы не боимся в открытую показывать их лица, 
заключается в том, что многие люди пострадали 
от их действий. Мы обращаемся к этим людям и 
говорим: «Не бойтесь, в Узбекистане действует 
закон, наказание за преступление неизбежно». Если 
кто-то пострадал от действий этих лиц, не бойтесь 
обращаться к нам. Я не думаю, что презумпция 
невиновности имеет к этому какое-то отноше-
ние. Они не считаются виновными до вынесения 
приговора суда, но службы предварительного 
следствия и экстренные службы должны выпол-
нять свою работу, — сказал представитель ГУВД.

В ходе пресс-конференции представители СМИ 
получили подробные ответы на все интересующие их 
вопросы. 

Подготовила Шахида ЗУФАРОВА

2023

НАКАЗАНИЕ 
ЗА ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
НЕИЗБЕЖНО
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Как следует из названия, на этот раз мы хотим представить вам одно из 
самых важных изменений в высшем образовании. 3 июля текущего года глава 
государства подписал постановление «О мерах по эффективной организации 
государственного управления в сфере высшего образования, науки и инноваций 
в рамках административных реформ». По его данным, с 2024/2025 учебного 
года абитуриенты сначала будут участвовать во вступительных экзаменах, а 
затем выбирать специальность, при этом письменная форма экзамена в лицеях 
будет отменена. Так как же работает эта система? Какова ее основная цель? Не 
ограничивает ли выбор пяти направлений? Что следует учитывать абитуриентам? 

Чтобы внести ясность в эти или иные вопросы, которые сегодня интересуют 
всех, мы обратились к руководителю управления Агентства по оценке знаний 
и квалификаций Хасану Собирову.

— Какова цель такого изменения?
— С 2019 года абитуриентам предоставлена   возможность выбора нескольких 

направлений обучения. С прошлого года появилась возможность выбора 
образовательных курсов по разным формам обучения (дневная, вечерняя). Это 
оказалось эффективным и позволило включить абитуриентов с более высоким 
уровнем образования. Теперь, чтобы повысить шансы абитуриента на поступление, 
выбор предлагается после оглашения ответов на тест. В этом случае абитуриенты 
сдадут экзамен по предметам выбранной ими области и получат возможность 
выбрать образовательное направление на основе своих баллов. То есть доступ к 
вузам увеличивается. Допустим, абитуриент сдал экзамен в области английского 
языка и не получил хороших результатов. В таком случае абитуриент получит 
возможность учиться по другому направлению, соответствующему предмету, по 
которому он сдал тест и получил балл. 

— Объясните подробнее, как работает новая система. 
— По действующей системе абитуриенты первоначально регистрируются для 

поступления в высшие учебные заведения сроком на один месяц. При этом они 
выбирают пять образовательных направлений и форм обучения. Но абитуриент 
заранее не знает, сколько баллов он наберет. Например, один абитуриент 
может сделать неверный прогноз о себе и получить балл ниже, чем выбранная 
им специальность, в то время как другой может набрать намного больше, чем 
назначенная ему специальность. Поэтому, когда набранные ими баллы очевидны, 
у абитуриента возникает вопрос, может ли он изменить выбранные курсы. Но это 
раньше было невозможно. Когда новая система вступит в силу в следующем году, 
регистрация будет проводиться в два этапа. На первом этапе абитуриенты входят 
в систему агентства со своими личными данными, выбирая только предметы 
теста, язык и место проведения теста. Но не выбирают вузы и направления. 
Исходной информации будет достаточно для участия абитуриентов в тесте. Затем 
абитуриенты сдают экзамен. После этого у них на руках будут его баллы и он 
сможет оценить ситуацию.

Например, абитуриент набрал на экзамене 120 баллов и знает, что балл 
для контрактного обучения в медицинских вузах не ниже 150. Если он выберет 
медицинские курсы, велика вероятность, что он не сможет поступить. Возможно, 
это не совсем предсказуемо заранее, но на основе проходных баллов прошлых 
лет есть шанс принять более точное решение. Тогда, учитывая низкий балл, 
абитуриент может выбрать биологическое направление, чтобы не потерять год.

Еще одним аспектом является то, что абитуриентам предоставляется право 
выбрать один из приоритетов — «госгрант» или «направление образования» и 
участвовать в конкурсе в очередности направлений образования бакалавриата 
согласно выбранному приоритету. Данная процедура была опробована в прошлом 
учебном году, но теперь она будет сохранена и при ежегодном приеме. 

«Когда выбран приоритет гранта, пять выбранных мест последовательно 
просматриваются для рекомендации гранта. Если баллов для получения гранта 
не хватит во всех пяти, то в том же порядке будет рассматриваться рекомендация 
на обучение на основании платежного договора. То есть ограничений нет, дается 
только приоритет. Например, по первому направлению обучения, выбранному 
абитуриентом, его рекомендуют к обучению на основании контракта, а по второму 
его балл достаточен для получения гранта. В таком случае, если абитуриент 
выбрал приоритетность гранта, он будет рекомендован на основании гранта по 
второму или другим направлениям.

— В этом случае пять направлений не ограничиваются?
— Нет, по действующему плану возможность выбора пяти направлений, выбора 

приоритета отбора и форм обучения сохранена. Если решение правительства 
не изменится, возможности, которые у абитуриентов были до сих пор, не будут 
исключены. Рассматривается только успешный переход на новую систему.

— Что следует учитывать абитуриентам?
— Как упоминалось выше, подача заявки будет проходить в два этапа, и 

кандидаты должны иметь возможность делать прогнозы на основе своего балла 
в зависимости от своих способностей. Главное, они должны знать, по каким 
предметам будут сдавать экзамены, и соответственно готовиться.

— Означает ли это, что теперь все будут поступать?
— Нет, действует квота приема в вузы, места ограничены. Если, к примеру, в 

системе 200 000 мест для поступления (по сравнению с миллионом абитуриентов), 
это означает, что не все станут студентами. 

Отдельно хочу подчеркнуть, что совершенный, детальный механизм этой 
процедуры еще не разработан. Существует также проблема квот. В этой 
ситуации количество равных баллов может увеличиться, но число студентов по 
определенному направлению обучения не увеличится.

Считаем, что данная система, которую мы называем новой и важной, оправдает 
себя.

Беседовала Дилнура МАМАСАФОЕВА

ССНАЧАЛАНАЧАЛА
ТЕСТИРОВАНИЕ,ТЕСТИРОВАНИЕ,

ВЫБОР ВУЗА
ПОТОМПОТОМ
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ДЕТСТВО И ЮНОСТЬ
Родной город Любови Полищук — Омск, где 

она родилась 21 мая 1949 года в простой семье 
советских тружеников. Папа, Григорий Мефодьевич, 
работал на стройке и был потомком славных донских 
казаков. Мама, Ольга Пантелеевна, была швеей, но 
по специальности не работала. Как впоследствии 
вспоминала сама Люба, доход в семью приносил один 
отец, поэтому с жизненными трудностями девочка 
столкнулась еще в детстве. Но это не сказалось на 
ее характере — девочка никогда не унывала, любила 
петь, танцевать и очень точно пародировать всех 
знакомых. За это умение все звали ее артисткой.

Любе очень нравился балет, и она решила всерьез 
заниматься в балетной школе. Но педагоги решили, 
что девочка слишком высокая, и отказали ей. Любаша 
не очень огорчилась, она стала всерьез заниматься 
танцами и много времени посвящала музыке. 
Несколько лет она занималась в омской музыкальной 
школе, стала солисткой хора, ездила на концерты и 
все музыкальные конкурсы, которые проходили в 
городе.

В это время она даже не думала связывать свою 
жизнь с актерским ремеслом, девушка видела себя 
певицей. После окончания школы Полищук уехала в 
столицу. Ее мечтой была Всероссийская творческая 
мастерская эстрадного искусства (ВТМЭИ). Денег, 
чтобы снять жилье, практически не было, поэтому 
юному дарованию не оставалось ничего другого, как 
три ночи провести на московском вокзале и скромно 
питаться в столовой. Но такие жертвы были не 
напрасными — Любовь Полищук была зачислена в 
училище и поселилась в общежитии.

ФИЛЬМЫ
Люба окончила мастерскую в 1967-м и вместе 

с будущим мужем Валерием Макаровым уехала в 
родной Омск. Их уже ждала местная филармония, 
где они выступали в разговорном жанре. Репертуар 
молодых артистов состоял из шутливых сценок и 
комических монологов, автором которых был Марьян 
Беленький. Это с его легкой руки Любовь Полищук 
стала актрисой.

В ноябре 1971 года директора Омской 
филармонии Юровского пригласили в Росконцерт, 
и он решил забрать с собой самых талантливых 

артистов. Была среди них и Любовь Полищук. 
С этого времени биография актрисы резко 
изменилась. Ее взяли в Московский мюзик-холл, 
где буквально сразу задействовали в постановке 
«Красная стрела» прибывает в Москву». Автором 
монолога актрисы в этом спектакле был сатирик 
Михаил Жванецкий. Спектакли мюзик-холла 
пользовались бешеной популярностью, труппе 
приходилось ездить по гастрольным турам 
практически круглый год. В этот период Любовь 
почувствовала вкус славы.

После того как актриса приобрела себе имя среди 
любителей театра, она решила попробовать силы в 
кинематографе. Дебютной работой на этом поприще 
стала картина «Скворец и Лира», снятая режиссером 
Александровым в 1974 году. Полищук заметили, но 
продолжали предлагать только работу в эпизодах.

Настоящая популярность пришла к ней после 
выхода комедии «12 стульев», в которой она 
исполнила страстный танец в паре с актером Андре-
ем Мироновым.

Любовь Полищук была постоянно занята. Она 
снимается в кино и выходит на сцену в театре 
«Эрмитаж». В 1979-м ее пригласили в Московский 
театр миниатюр, которому актриса отдала семь лет 
своей творческой биографии.

В 1985-м она получила диплом ГИТИСа, в котором 
училась на заочном отделении. С 1990 года до 
1997-го Полищук блистала на сцене театра «Школа 
современной пьесы», которым руководил Иосиф 
Райхельгауз.

Всенародную славу и любовь Полищук почув-
ствовала после съемок в картине «Интердевочка». 
Роль центрального персонажа досталась актрисе 
Елене Яковлевой, которую тоже утвердили не сразу, 
считая ее не слишком подходящей. А вот Любовь 
Полищук, Анастасию Немоляеву, Ирину Розанову 
и Ингеборгу Дапкунайте утвердили практически с 
первой пробы. Почти все кинокритики сошлись на том, 
что именно эта роль Любови стала самой значимой в 
кинематографической карьере актрисы.

Спустя год Полищук пригласили на съемки 
еще одной интересной картины под названием 
«Любовь с привилегиями», где ей достался образ 
главной героини. Эта сложная история отношений 
молодой женщины и пожилого высокопоставленно-
го партийного чиновника закончилась буквально 
сразу после бракосочетания. Дело в том, что в 
годы сталинских репрессий ее отца арестовали и 
расстреляли, девушка долгие годы пыталась хоть 
что-то узнать о его судьбе, но безрезультатно. И вдруг 
она узнает, что под приказом о расстреле стояла и 
подпись ее нынешнего мужа, и понимает, что дальше 
жить с ним она просто не сможет. Роль главного героя 
в этой картине досталась Вячеславу Тихонову.

Фильмография актрисы насчитывает 89 работ в 
самых разных картинах. Самыми значимыми стали 

«Дикий ветер», «Тайна черных дроздов», «День 
святого Валентина».

Творчество Любови Полищук не осталось 
незамеченным, в 1986 году она стала заслуженной 
артисткой РСФСР, в 1994-м ей присвоили звание 
народной артистки РФ.

Самой заметной работой нового века можно 
смело назвать картину «Моя прекрасная няня». Этот 
комедийный сериал был снят на основе американской 
«Няни» и повествует о простой девушке Вике 
Прутковской, случайно попавшей на должность няни 

в богатый дом продюсера Максима Шаталина. Роль 
Вики досталась актрисе Анастасии Заворотнюк, 
Шаталина довелось изображать Сергею Жигунову. 
Вика влюбилась в Шаталина, несмотря на то, что у 
него трое детей и он заядлый холостяк.

В сериале были задействованы и другие 
талантливые актеры — Ольга Прокофьева исполни-
ла роль Жанны, Борис Смолкин стал дворецким 
Константином.

Любовь Полищук органично перевоплотилась в 
маму Вики, которая вела себя громко и вызывающе, 
часто наведываясь к потенциальному «зятю», причем 
совершенно без приглашения.

Эта роль стала последней в жизни Любови 
Полищук. В начале 2006-го были отсняты последние 
серии 6-го сезона, а в ноябре актриса умерла.

ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ
В личной жизни Любови Полищук было два 

законных брака. Первый раз она вышла замуж в 
1967-м, сразу после переезда в Омск, за своего 
коллегу Валерия Макарова. Они развелись в 
1972-м, даже несмотря на то, что Любовь ждала 
ребенка. В том же 1972-м у нее родился сын Алексей 
Макаров, который тоже стал известным актером. 
Макаров-старший почти не общался с сыном, за все 
время он навестил его всего несколько раз. Когда 
повзрослевший Алексей решил разыскать отца, то 
узнал, что тот умер еще в 1992 году.

Вторым мужем актрисы стал художник-анималист 
Сергей Цигаль, которого она впервые увидела в 
столичном театре миниатюр. Они поженились в 
1984-м и в том же году стали родителями дочери 
Мариэтты. Девушка носит двойную фамилию Цигаль-
Полищук и тоже имеет непосредственное отношение 
к искусству. Она актриса кино и телевидения, ведет 
радиопередачи. Сергей и Любовь очень любили друг 
друга, в муже актриса нашла настоящего друга и 
твердую опору в жизни, которая никогда не подводила.

Когда Алексею Макарову озвучили мамин диагноз, 
он бросил работу в кино и театре, находился при ней 
неотлучно, веря в то, что каким-то чудом она спасется. 
Но чуда не случилось, и день смерти матери стал 
самым страшным в его жизни. 

Причиной смерти была саркома позвоноч-
ника, вызванная травмой спины в 2000 году 

после автомобильной катастрофы. 
Некоторые источники утверждают, 
что проблемы со спиной у актрисы 
начались после съемок фильма «12 
стульев», в котором ей приходилось 
много раз падать во время знаменитого 
танца в паре с Мироновым. Но 
режиссер этой комедии Марк За-
харов твердо уверен, что его фильм 
здесь ни при чем, а на боли в спине 
актриса начала жаловаться именно 
после аварии.

Любовь Полищук проходила курс 
лечения в самых лучших лечебных 
заведениях страны — имени Боткина, 
Вишневского, Бурденко. Процедуры 
были многочисленными и очень 
болезненными. Ей даже пришлось 
сделать операцию по удалению 
нескольких позвонков и вживлению 
имплантата. После проведенной реа-
билитации состояние актрисы стало 

намного лучше, и она могла продолжать работу.
Но это состояние длилось недолго — новый кри-

зис, случившийся в начале лета 2006-го, практически 
приковал женщину к постели. Полищук не могла 
вставать и передвигаться, да и к тому же боли были 
настолько сильными, что врачи прописали в качестве 
болеутоляющего наркотики.

Она умерла 28 ноября 2006-го, рано утром. Актриса 
просто не проснулась, она была сразу в коме, а потом 
случилась остановка дыхания. Смерть наступила 
вследствие гипертонического криза.

ЛЮБОВЬ СИЛЬНЕЕ 
СМЕРТИ

Папа советовал Любови Полищук получить понятную профессию и «идти в строители». Но 
с раннего детства, едва научившись складывать слова в предложения, на вопрос: «Кем ты 
будешь, когда вырастешь?» девочка твердо отвечала: «Алтиской».
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НАДЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК

На первой парте в первом классе сидел сын отважного летчика-испытателя 
Андрюша Рудаков. Андрюша был крепким и смелым мальчиком. Он всегда 
защищал тех, кто послабее, и за это все в классе любили его.

Рядом с Андрюшей сидела маленькая, худенькая девочка Ася. То, что она 
была маленькая и слабенькая, еще можно было простить, но то, что Ася была 
труслива, — с этим Андрюша никак не мог примириться. Она боялась каждой 
встречной собачонки, убегала от гусей. Даже муравьи, и те ее страшили.

Очень неприятно было Андрюше сидеть за одной партой с такой трусихой, и он 
всячески старался избавиться от Аси. А ее не пересаживали.

Однажды Андрюша принес в стеклянной банке большого паука. Увидев 
страшилище, Ася побледнела и тут же перебежала на другую парту.

С этого и началось… Два дня Ася сидела одна, и учительница Анна Сергеевна 
будто бы не замечала этого, а на третий день она попросила Андрюшу остаться 
после уроков. Андрюша сразу догадался, в чем дело, и, когда все ушли из класса, 
он, чувствуя себя виноватым, смущенно сказал учительнице:

— Я ведь не зря принес паука. Я хотел приучить Асю ничего не бояться. А она 
опять испугалась.

— Что ж, верю тебе, — сказала Анна Сергеевна, — Кто как умеет, тот так и 
помогает расти своим товарищам, а я тебя позвала, чтобы рассказать одну 
маленькую историю.

Она усадила Андрюшу на его место за партой, а сама села рядом — на Асино.
— Много лет назад в этом же классе сидели мальчик и девочка. Сидели 

так же, как сейчас сидим мы. Мальчика звали Вовой, а девочку — Аней. Аня 
росла болезненным ребенком, а Вова рос сильным и здоровым мальчуганом. 
Аня хворала, и Вове приходилось помогать ей учить уроки. Однажды Аня 
поранила гвоздем ногу. Да так поранила, что не могла приходить в школу: 
ни башмак нельзя надеть, ни валенок. А шла уже вторая четверть. И как-то 
Вова пришел к Ане и сказал: «Аня, я тебя буду возить в школу на саночках». 
Аня обрадовалась, но запротивилась: «Что ты, что ты, Вова! Это будет очень 
смешно. Над нами будет хохотать вся школа…». Но настойчивый Вова сказал: 
«Ну и пусть хохочут!». 

С этого дня Вова ежедневно привозил и отвозил на саночках Аню. Сначала 
ребята смеялись над ним, а потом сами стали помогать. К весне Аня поправилась и 
перешла вместе со всеми ребятами в следующий класс. На этом я могу закончить 
рассказ, если тебе не захочется узнать, кем стали Вова и Аня.

— А кем? — нетерпеливо спросил Андрюша.
— Вова стал прекрасным летчиком-испытателем. Это твой отец, Владимир 

Петрович Рудаков. А девочка Аня теперь твоя учительница Анна Сергеевна.
Андрюша опустил глаза. Он живо представил саночки, девочку Аню, которая 

теперь стала его учительницей, и мальчика Вову, своего отца, на которого ему так 
хотелось походить.

Наутро Андрюша стоял у крыльца дома, где жила Ася. Ася, как всегда, 
появилась со своей бабушкой. Она боялась ходить в школу одна.

— Доброе утро, — сказал Андрюша Асиной бабушке. Потом поздоровался с 
Асей. — Если хочешь, пойдем в школу вместе.

Девочка испуганно посмотрела на Андрюшу. Это он нарочно говорит так 
приветливо, от него можно ожидать всего. Но бабушка заглянула в глаза мальчику 
и сказала:

— С ним тебе, Асенька, будет сподручнее, чем со мной. Он и от собак отобьется, 
и мальчишкам в обиду не даст.

— Да, — тихо, но очень твердо сказал Андрюша.
И они пошли вместе. Они шли мимо незнакомых собак и шипящих гусей. Они 

не уступали дорогу бодливому козлу-задире. И Асе не было страшно.
Рядом с Андрюшей она вдруг чувствовала себя сильной и смелой.

ПИЧУГИН МОСТ
По пути в школу ребята любили разговаривать о подвигах.
— Хорошо бы, — говорит один, — на пожаре ребенка спасти!
— Даже самую большую щуку поймать — и то хорошо, — мечтает второй. — 

Сразу про тебя узнают.
— Лучше всего на Луну полететь, — говорит третий мальчик. — Тогда уж во 

всех странах будут знать.
А Сема Пичугин ни о чем таком не думал. Он рос мальчиком тихим и 

молчаливым.
Как и все ребята, Сема любил ходить в школу короткой дорогой через речку 

Быстрянку. Эта маленькая речка текла в крутых бережках, и перескакивать через 
нее было очень трудно. В прошлом году один школьник не доскочил до того берега 
и сорвался. В больнице даже лежал. А этой зимой две девочки переходили речку 
по первому льду и оступились. Повымокли. И тоже крику всякого было много.

Ребятам запретили ходить короткой дорогой. А как длинной пойдешь, когда 
короткая есть!

Вот и задумал Сема Пичугин старую ветлу с этого берега на тот уронить. Топор 
у него был хороший. Дедушкой точенный. И стал он рубить им ветлу.

Нелегким оказалось это дело. Уж очень была толста ветла. Вдвоем не 
обхватишь. Только на второй день рухнуло дерево. Рухнуло и легло через речку.

Теперь нужно было обрубить у ветлы ветви. Они путались под ногами и мешали 
ходить. Но когда обрубил их Сема, ходить стало еще труднее. Держаться не за 
что. Того и гляди упадешь. Особенно если снег.

Решил Сема приладить перильца из жердей. Дед помог.
Хороший мостишко получился. Теперь не только ребята, но и все другие 

жители стали ходить из села в село короткой дорогой. Чуть кто в обход пойдет, 
ему обязательно скажут:

— Да куда ты идешь за семь верст киселя хлебать! Иди прямиком через 
Пичугин мост.

Так и стали его называть Семиной фамилией — Пичугин мост. Когда же ветла 
прогнила и ходить по ней стало опасно, колхоз настоящий мосток перекинул. Из 
хороших бревен. А название мосту осталось прежнее — Пичугин.

Вскоре и этот мост заменили. Стали спрямлять шоссейную дорогу. Прошла 
дорога через речку Быстрянку, по той самой короткой тропинке, по которой ребята 
бегали в школу.

Большой мост возвели. С чугунными перилами. Такому можно было дать 
громкое название. Бетонный, скажем… Или какое-нибудь еще. А его все по-
старому называют — Пичугин мост. И никому даже в голову не приходит, что этот 
мост можно назвать как-то по-другому. Вот оно как в жизни случается.

ЗНАКОМЫЕ СЛЕДЫ
Никишин дедушка был садоводом в колхозе. А в свободное время любил на 

охоту ходить. Хорошим он был охотником. Все тайны лесные знал.
Как-то показывал он своему внуку следы в лесу. Показывал да приговаривал:
— Век живи, век учись и во все вникай. Никакое знание человеку во вред не 

бывает.
А Никиша слушал да думал про себя: «Все старики любят ребят поучать. 

Ну зачем мне звериные следы знать, когда я машинистом стать собираюсь. 
Электрические поезда водить».

О поездах только и думал Никиша. Каждый болтик, каждую мелочь на 
электровозе разглядывал. Ребята тоже бегали вместе с ним на поезда смотреть.

Довелось как-то им возвращаться со станции в свое село прямой дорогой через 
лес. Ближе и веселее.

Хорошо бежится по первому снегу. А на снегу множество всяких следов. Какой 
след чей, ребята не знают, а бегают по ним: вдруг да лисицу увидят или дикого 
козлика. С зайцем и то неплохо встретиться.

Бегали так они, бегали по следам — и заблудились. Испугались ребята. Кое-кто 
даже слезу пустил.

— Это твоя затея, Никишка… Как мы теперь выберемся, когда все тропинки 
снегом засыпало?

Молчит Никита, не оправдывается. Думает, как ребят на дорогу вывести. 
Кричать стал. Да кто услышит его в глухом зимнем безлюдном лесу.

И вдруг Никита увидел знакомые следы. Изо всех следов, которые ему дед 
показывал, он только эти запомнил.

— Ура, ребята! — крикнул Никита. — Идите за мной. Я вас к жилью выведу.
Долго шли ребята по этим следам и вышли к жилью. К лесниковой сторожке. А 

от сторожки до села наезженная дорога. И ночью не заблудишься.
— По каким же таким следам ты нас вывел? — спросили ребята Никиту.
— По собачьим, — ответил он. — Собачьи следы всегда к жилью выводят. 

Потому что сколько ни бегает собака по лесу — обязательно домой прибежит. Так 
дедушка меня учил.

Домой Никита пришел усталый, но счастливый. Улучив минутку, он обнял 
дедушку и принялся что-то шептать ему на ухо.

Наверное, спасибо говорил милому дедушке.


